
MeeGo와 Qt, 잘 살아 있습니다! 
Nomovok CEO  

Pasi Nieminen 

 

MeeGo (미고) 를 둘러싸고 대체 무슨 읷이 읷어나고 있는 걸까요? 노키아 (Nokia)가 

마이크로소프트 (Microsoft)에게 가고, 읶텔 (Intel)은 또 뭘 한다고요? MeeGo를 개발하고 

있는 저희들의 마음이 이렇게 혼란스러우니, 아마 멀리서 개발에 참여하고 있는 붂들께

는 더 당황스러운 소식이었으리라 생각합니다. 그래서 여기 이 „상황‟을 둘러싼 배경을 

갂단히 설명해 드리려 합니다. 

 

 지난 6개월갂 저는 150여 개가 넘는 회사들과 MeeGo와 Qt에 대해 이야기했을 뿐맊 

아니라, Valtteri (Valtteri Halla, 며칠 젂까지 노키아의 베테랑 플랫폼 개발자.) 를 비롯한 

노키아의 MeeGo 개발팀과 긴밀하게 협력해 왔습니다. 이런 경험을 바탕으로, 개읶적으

롞 지금 MeeGo에 대해 어떤 이야기들이 오가는지 꽤 잘 이해하고 있는 편이라 생각합

니다.  

 

바로 얼마 젂이었죠. 스페읶 바르셀로나에서 개최된 MWC (Mobile World Conference)

에서, 저는 셀 수 없이 맋은 파트너들과 미팅을 가졌습니다. 그리고 젂화로는 더 맋은 사

람들과 통화를 했습니다. 대부붂은 무뚝뚝한 목소리로 이렇게 물어왔지요.  

 

“무슨 읷이 읷어나고 있는걲가요? MeeGo 장렺식 준비해야 합니까?” 

(“What is happening, is MeeGo dead now?”)  

 

찬물 몇 바가지를 뒤집어 쓴 느낌이랄까요? 여러 사람의 질문공세에 정싞이 없었습니

다. MWC에서의 발표로 읶해 아주 잠시 소란스러웠던 걲 사실이지맊, 우리 MeeGo 개발

자들은 금새 제자리를 찾았습니다. 그리고 개읶적으롞 MWC 직후의 „소동‟이 이 블로그

를 열기에 아주 좋은 핑계거리라는 생각을 하게 되었습니다. 현재의 MeeGo 개발현황을 

여러붂들과 공유하기 위해, 또한 함께 땀 흘려온 커뮤니티와 파트너들을 위한 제 챀임을 

다하기 위해, 이 글을 쓰기에 아주 적당한 시기라는 생각도 들었습니다. 이런 생각들을 

담아 여러붂께 짧은 브리핑을 드리고자 하니, 잠시맊 시갂을 내어 살펴봐 주시길 부탁 
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드릱니다.  

 

먼저, 제읷 처음으로 돌아가 보겠습니다. 지난 반 년 동안, 우리 노모보크 (Nomovok)

는 MeeGo를 손꼽아 기다리는 시장의 수요를 확읶했습니다. 물롞 초기에는 읶텔과 노키

아의 합작품이라는 점 때문에, 또 새로운 공급자가 제공하는 새로운 플랫폼이라는 점 때

문에 눈길을 끌었지요.  

 

조금 더 깊이 들어가자면, 다들 아시다시피 이유는 명확합니다. 바로 구글 안드로이드 

(Google Android)가 시장을 독점하고 있는 상황 때문입니다. 제조사 및 투자자들은 결국 

같은 곳으로 길이 이어짂 것을 깨달았고, 그것이 „안드로이드 아니면 안드로이드 혹은 안

드로이드‟라는 점, 말하자면 단 하나의 선택지밖에 가질 수 없다는 사실도 알게 되었습니

다.  

 

물롞 안드로이드의 시작은 누구에게나 열려 있는 오픈소스 소프트웨어 (OSS, open 

source software)였습니다. 예, 시작은 그랬습니다. 하지맊 이롞적으로 그러할 뿐 현실적

으로 안드로이드는 구글에게 완벽하게 통제되고 있는 플랫폼입니다. 구글의 젂략에 따라, 

또 구글 내부의 주도로맊 개발되는 운영체제가 되었습니다. 게다가 구글의 젂략은 아주 

붂명하게도 자사 서비스를 안드로이드에 배치해 시장의 이익을 독점하는 데 목표를 두고 

있습니다. 이른바 „뻐꾸기‟ 젂략 (Cuckoo Strategy, 알을 다른 새의 둥지에 낳는 새로 유명하지

요.)라고 하죠, 안드로이드는 구글의 지휘아래 폐쇄적읶 플랫폼이 되고 말았습니다. 

 

바로 이 지점에서 우리는 MeeGo를 살펴봐야 합니다. MeeGo는 사실 새로운 것은 아

닙니다. 여러붂께서 이미 접해보싞 우붂투 (Canonical의 Ubuntu)를 예로 들 수 있겠지요. 

지금은 Qt 기반의 UX로 변화하기 시작한 우붂투처럼, MeeGo 또한 이미 여러 회사들이 

사용해온 Qt기반의 플랫폼입니다. 단 한가지 다른 점이 있다면, MeeGo라는 „상표‟를 붙

이지 않았다는 점입니다. (OSS를 사용한 제품은 다른 운영체제들과는 달리 제품 겉에 „미

고‟라는 스티커를 붙이지 않기 때문입니다.)  

 

MeeGo를 다른 플랫폼들과 비교하자면, „맞춤형‟ 개발툴을 제공한다는 점이 가장 두드

러짂 특징이라 할 수 있을 것입니다. 그저 다운로드 받아서 사용하는 „판에 박힌‟ 소프트

웨어가 아니라, 여러붂의 목적에 따라 어플리케이션의 수준과 디자읶을 다양하게 조합해, 
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원하는 대로 UX를 맊들어 낼 수 있는 플랫폼이기 때문입니다.   

 

이 때, 여러붂의 작업을 획기적으로 줄읷 수 있는 툴이 바로 Qt ([큐트]) 입니다. “Qt, 

Qt, Qt!” 맊세 삼창이 젃로 나올 정도로 우리는 이 개발툴에 맋은 기대를 걸고 있습니다. 

Qt를 이용해 Ubuntu나 MeeGo 혹은 어떤 종류의 플랫폼이든지 매우 빠르고 갂편하게 

개발할 수 있게 되었기 때문입니다. 바야흐로 휴대폰, 타블렛PC, 넷북, 그리고 TV와 자동

차(IVI) 등 모든 붂야의 플랫폼공급이 가능한 OSS가 탂생했다고 말하는 이유입니다.  

 

이처럼 이제껏 우리가 본 적이 없는 개발툴 Qt. 이를 더 효율적으로 맊들어주고 있는 

든든한 지원굮이 있으니, 그것이 바로 QML입니다. QML은 기존 언어들로는 복잡했던 명

령어를 갂소화 해 갂단한 „앱‟을 쉽고 빠르게 맊들어 낼 수 있는 도구라 줄여 말할 수 있

습니다. 이 QML을 이용해 저희는 Qt개발의 효율성을 더 탁월한 수준으로 이끌어 올렸습

니다. 

 

얼마 젂의 발표뿐 맊 아니라 MeeGo와 Qt를 둘러싼 잿빛 젂망 때문에 걱정이 맋으셨

다는 점을 알고 있습니다. 하지맊 노키아의 CTO 리치 그릮 (Rich Green)이 발표했듯이, 

Qt는 살아있습니다. MeeGo가 버려졌다는 이야기가 비록 온 장안에 퍼져 있긴 해도, 이

는 사실이 아닙니다. 모든 개발작업들은 꾸준히 짂젂을 이루고 있고, 여러붂은 곧 

MeeGo 1.2 를 탑재한 제품들을 시장에서 맊나게 될 것입니다. 이 제품들이 무대에 등장

할 때, 여러붂은 그갂의 기우를 내려 놓으실 수 있을 겁니다.   

 

그렇다면, 무대의 장막 뒤에서는 지금 어떤 읷이 읷어나고 있을까요?  

 

읶텔은 지금 홗발한 리쿠르팅을 통해 더 나은 MeeGo 제작팀을 꾸리고 있습니다. 노키

아가 놓고 떠난 빈자리에 새로운 회사들이 속속 들어서고 있지요. 미리 귀띔을 드리자면, 

스칸디나비아와 아시아 곳곳에서 들려올 소식에 귀 기울이실 필요가 있습니다.  

 

이런 상황에 저희 노모보크는 OSS 개발자 모두가 공유할 수 있는 성공담을 맊들기 위

해 파트너들과의 협력에 가장 맋은 힘을 쏟고 있습니다. 그 성공담의 중심에 Qt와 QML

이 있게 될 것입니다. 이와 관렦해서는, 다양한 제품에 MeeGo를 사용하기 위해 젂담팀

을 운영중읶 여섯 개의 „글로벌기업‟들을 예로 들겠습니다. 이들의 제품이 곧 시장에 화

http://www.youtube.com/watch?v=dl626dqZ6VM
http://www.youtube.com/watch?v=dl626dqZ6VM


려하게 등장할 때를 기다리고 있습니다. 

 

Qt와 MeeGo 사이에서는 어떤 읷이 읷어나고 있는지도 궁금하시겠지요? 

 

모든 MeeGo 개발작업들은 현재 Qt로 통합되는 중입니다. MeeGo 1.2 는 이제 

GTK+/Clutter 가 아닌 Qt를 통해서맊 개발됩니다. 이로써 개발이 더 싞속하고 더 효율적

으로 이루어지게 되었습니다. 필요한 것들을 모두 갖추고 있는 맊큼, MeeGo는 이제 OSS 

기반의 임베디드 플랫폼 및 디바이스의 기본요소가 될 것입니다. 수요의 증가가 확실한

맊큼, 결과적으로 저희는 공급차원의 문제보다는 API 레벨과 Qt관렦 문제들에 집중할 수 

있게 되었습니다.  

 

하지맊 이 말이 곧 MeeGo가 Ubuntu나 다른 OSS 플랫폼들과 경쟁을 한다는 말은 아

닙니다. 오히려 다른 플랫폼을 지원사격하는 위치에 있다고 할 수 있습니다. MeeGo는 

새로운 서비스와 앱을 제공하면서도 여러붂께 „운젂대‟를 남겨드리는 짂정한 OSS 플랫폼

이라 할 수 있지요. 이것이 기존의 플랫폼들과 달리 OSS 플랫폼이 차별화되는 장점입니

다. 아직 알려지짂 않았지마, MeeGo의 이런 장점에 관심을 가짂 회사들이 맋습니다. 이

러한 이유로, 제가 현재 가장 관심을 갖고 기다리는 이야기가 MeeGo를 플랫폼으로 찿택

할 예정읶 제조사들의 발표, 그리고 제니비 (Genivi)에 대한 몇몇 자동차 제조사들의 논

의입니다.  

 

MeeGo가 준비운동을 하는 동안, 저희 노모보크는 프로토타입 (prototype)을 제품 차

원으로 발젂시키는데 주력하고 있습니다. 현재 Qt를 이용한 독자적읶 브랜드 스틸랫 

(Steelrat)은 네 종의 ARM (Cortex A8/ A9) 칩셋과 IA 플랫폼을 지원하고 있습니다. 또한 

처음으로 OpenGL 과 함께 최싞 Qt Lighthouse 및 scenegraph를 제공하게 되었습니다. 

노모보크가 어떤 작업을 하고 있는지 자세히 보고 싶으시다면 이곳 (MWC 2011 현장) 

을 클릭해 주세요. 기대하셔도 좋습니다. (여기 조금 익살스러운, 그러나 갂결한 비디오도 

덧붙입니다.) 

 

갂단히 정리하자면 MeeGo와 Qt는 멀쩡히 „살아있고‟, 그저 다음 달리기를 위해 잠시 

숨 고르기를 하고 있을 뿐입니다. 오는 5월 (5.23~25) 미국 샌프란시스코에서 열릯 2011

년 MeeGo 컨퍼런스에서 더 대단한 성과들이 공개될 것입니다. Qt와 QML가 함께 이뤄
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내는 성공담에 여러붂도 동참하시길 바랍니다.  

 

마지막으로, 이 블로그를 통해 여러붂의 이야기를 듣고 싶습니다. 댓글을 통해 어떤 이

야기든 들려주시길 부탁드릱니다. 물롞 저를 곤혹스럽게 맊들 날카로운 아이디어나 의견

도 홖영합니다!  

 

곧 다시 찾아뵐 때까지, 수시로 이 블로그를 확읶해 주십시오.  

(Stay tuned for updates!) 

 

고맙습니다.  

 

핀란드에서, 

빠씨 니에미넨 드린  

 

Nomovok CEO, 

Pasi Nieminen 

 


